



Bulletin – Juin 2012

■ ÉVÉNEMENTS ■

QC – Collaborer avec les parents vulnérables : au-delà des mots

Le Groupe de recherche et d'action sur la victimisation des enfants (GRAVE) tiendra son 12^e colloque annuel les **14 et 15 juin 2012** à Montréal. Plusieurs thèmes seront abordés tels que les trajectoires de l'engagement paternel en situation de rupture conjugale et de contestation de garde, l'enfant placé présentant des symptômes émotionnels élevés, l'aliénation parentale ainsi que l'abus psychologique et l'exposition à la violence conjugale en milieu familial à l'égard des enfants québécois.

QC – Colloque de l'Association de médiation familiale du Québec

Le colloque annuel de l'Association de médiation familiale du Québec aura lieu les **27 et 28 septembre** prochain à Longueuil. Il sera notamment question des récentes modifications en médiation familiale et des pièges des transferts de résidences entre conjoints dans le cadre du partage des biens.

■ FAMILLE ■

EUR – Familles et logement

Comment permettre à toutes les familles de se loger, dans de bonnes conditions et à un prix abordable? Telle est la question posée dans le présent document par le Haut conseil de la famille. Sur la base d'un diagnostic portant sur les conditions et la situation du logement en France, le Haut conseil présente une série de propositions. Celles-ci visent principalement à favoriser le développement de l'offre de logements, dynamiser la gestion du parc social, faciliter l'accès au logement à un prix raisonnable dans le parc privé, restaurer l'efficacité des aides personnelles au logement et des aides à l'accession, prévenir les expulsions et plus globalement, améliorer les conditions de logement des familles, en particulier celles qui connaissent le plus de difficultés.

EUR – 300 propositions, innovations et curiosités

Ce recueil d'idées produit par le Centre d'analyse stratégique en France présente différentes initiatives implantées à l'échelle du globe en matière de politiques sociales. Plusieurs innovations sociales concernent la famille, le vieillissement et les transformations des structures familiales. Dans ce document, il est notamment question de services de garde, de congés parentaux et de soins à domicile pour les aînés. Le Québec y est mentionné à plusieurs reprises.

EUR – La mesure du travail dans la famille : création, définition et mesure du travail parental

Comment les transformations familiales, mais aussi celles du milieu de l'emploi, ont-elles conduit à de nouvelles pratiques, spécifiques et distinctes du travail domestique à proprement parler, autour de la prise en charge des enfants par les parents? Comment ce travail parental a-t-il pu être isolé et défini? Comment a-t-il été évalué, en référence à quelle mesure étalon, et pourquoi? L'auteure de ce rapport tente de répondre à ces questions.

INT – Parenting Expectations: Younger and Older First-Time Parents

Cette étude examine les similitudes concernant les attentes des parents l'un vis-à-vis de l'autre par rapport à leur rôle lorsqu'ils deviennent parents pour la première fois, si les parents plus âgés et plus jeunes diffèrent dans leur degré de similitude et si les similitudes sont liées à des changements dans la qualité de la relation. Les analyses démontrent notamment que les parents qui ont un bébé pour la première fois n'ont pas le même point de vue sur le rôle du père et de la mère.

N.B. Publication payante

QC – Caractéristiques démographiques, socioéconomiques et résidentielles des enfants vulnérables à l'entrée à l'école. Portraits et trajectoires

L'importance de la préparation à l'école pour la réussite ultérieure est largement reconnue. S'appuyant sur une version adaptée de l'Instrument de mesure du développement de la petite enfance (IMDPE) administré dans le cadre de l'Étude longitudinale du développement des enfants du Québec, le présent bulletin de l'Institut de la statistique du Québec vise à dresser un portrait des enfants vulnérables à la maternelle en fonction de caractéristiques démographiques, socioéconomiques et de leur milieu de résidence au moment où ils fréquentaient la maternelle.

QC – Enquête sur la maturité scolaire des enfants montréalais / Qu'en est-il des enfants issus de l'immigration?

Ce document de l'Agence de la santé et des services sociaux de Montréal analyse la maturité scolaire des enfants montréalais issus de l'immigration à partir de l'enquête En route pour l'école! Il vise deux objectifs, soit identifier les différences entre les enfants nés au Canada et à l'extérieur du Canada dans chacun des domaines de maturité scolaire et dresser des profils de facteurs prédictifs de la vulnérabilité des enfants en fonction de leurs différentes caractéristiques.

QC – Évaluation de l'allocation pour un centre de la petite enfance (CPE) ou une garderie recevant des enfants d'un milieu défavorisé

Cette évaluation, réalisée par le ministère de la Famille et des Aînés, se penche sur l'allocation pour un centre de la petite enfance (CPE) ou une garderie recevant des enfants d'un milieu défavorisé, qui bonifie l'allocation de base du service de garde de manière à l'aider à financer les coûts supplémentaires pouvant résulter de la présence d'un nombre important d'enfants issus de ce type de milieu. Elle examine notamment les caractéristiques et les besoins de la clientèle issue d'un milieu défavorisé, ainsi que l'utilisation de l'allocation, la pertinence de ses critères d'admissibilité et de son mode de calcul. Elle nous renseigne aussi sur les facteurs de succès et les sources de difficultés dans l'intervention auprès de cette clientèle et suggère des pistes d'amélioration de cette intervention.

USA – A Dual-Generation Strategy: Using Technology to Support Learning for Children and for Families

Selon l'auteur de ce document, les progrès récents en matière de technologie et d'innovation sont très prometteurs pour améliorer le soutien à l'apprentissage chez les enfants et les familles. De nouvelles approches technologiques offrent la possibilité d'accroître les synergies familiales qui renforcent la motivation et l'intérêt à apprendre, à la fois chez les enfants et les parents, et d'améliorer les résultats scolaires des enfants américains qui vivent dans des familles à faible revenu.

USA – The Strengthening Families Initiative and Child Care Quality Improvement: How Strengthening Families Influenced Change in Child Care Programs in One State

Cette étude a examiné l'impact de la Strengthening Families through Early Care and Education Initiative (SFI) en Illinois sur quatre programmes de garde d'enfants. Les résultats indiquent que la SFI a permis l'amélioration de la qualité par quatre voies principales : les réseaux d'apprentissage, la qualité de la formation, l'engagement des directeurs de programme et le climat organisationnel des programmes.

N.B. Publication payante

EUR – Developing Brains

Ce document est le dernier numéro de Early Childhood In Focus, une série de publications produite par le Child and Youth Studies Group de l'Open University. Il s'intéresse aux principaux résultats de recherche en neuroscience sur le développement du cerveau chez les enfants et les effets sur leurs premières expériences. Un accent particulier est mis sur les influences environnementales telles que le développement du système visuel, l'acquisition du langage et la nutrition.

QC – Quelques indicateurs de santé chez les aînés

Réalisé à partir des données de l'Enquête québécoise sur la santé de la population (EQSP) 2008, ce bulletin de l'Institut de la Statistique du Québec présente des indicateurs de santé et de bien-être chez les aînés vivant à domicile. Sont d'abord abordées quelques caractéristiques sociodémographiques et socioéconomiques des aînés de différents groupes d'âge (65 à 74 ans et 75 ans et plus). Les résultats des indicateurs retenus, soit la perception de l'état de santé, la satisfaction à l'égard de la vie sociale et la détresse psychologique, sont ensuite mis en lumière.

QC – Ligne téléphonique provinciale Aide Abus Aînés (LAAA). Analyse de l'implantation et de la pertinence clinique (2012)

Ce document présente les conclusions d'un projet de recherche mené par l'équipe de la ligne téléphonique provinciale Aide Abus Aînés (LAAA) en collaboration avec des chercheurs provenant de 3 universités québécoises. Cette recherche a pour but d'établir, après un an de fonctionnement, un bilan des réalisations de la LAAA en analysant d'une part son processus d'implantation et d'autre part, la pertinence clinique de ce projet novateur. De ces analyses sont ressorties des recommandations et des pistes de recherche en lien avec la consolidation des acquis et l'amélioration continue de la qualité des interventions faites par les intervenants de la Ligne.

CAN – Aînés dans le besoin, aidants en détresse : Quelles sont les priorités de soins à domicile pour les aînés au Canada

Ce rapport du Conseil canadien de la santé examine les questions et les enjeux des soins à domicile pour les aînés et leurs aidants au Canada, ainsi que les possibilités d'améliorer et d'intégrer les services dont ils ont besoin pour bien vieillir à domicile. Il considère tout d'abord les types de clients qui reçoivent des soins à domicile, les services dont ils bénéficient et le niveau de leurs besoins. Il analyse ensuite les caractéristiques des aidants familiaux, dont le nombre d'heures qu'ils consacrent aux soins ainsi que l'intensité de leur détresse. Tout au long de ce rapport, les auteurs présentent des pratiques novatrices qui intègrent les soins à domicile aux autres services et secteurs de la santé.

CAN – Formation liée à l'emploi chez les travailleurs âgés

Le présent article traite tout spécialement de la population des employés adultes ayant occupé un emploi ou exploité une entreprise à un moment ou un autre de la période allant de juillet 2007 à juin 2008. Les employés âgés de 55 à 64 ans sont le principal groupe ciblé par la présente analyse. Dans cette étude, les auteurs tentent de répondre aux questions de recherche suivantes : 1. Quelles différences y a-t-il entre le taux de participation à des activités de formation liées à l'emploi des employés âgés (55 à 64 ans) et des employés du principal groupe d'âge actif (25 à 54 ans)? 2. Certains travailleurs âgés sont-ils plus susceptibles que d'autres de recevoir une formation liée à l'emploi soutenue par l'employeur? 3. Comment la participation des travailleurs âgés à une formation soutenue par l'employeur a-t-elle changé au fil du temps?

USA – Housing an aging population: are we prepared?

Ce rapport du Center for Housing Policy aux États-Unis examine la question du logement chez les aînés et les implications pour le futur. Il comprend une analyse détaillée de données américaines et présente les résultats selon différents groupes d'âge. Plusieurs défis sont discutés tels que l'abordabilité du logement, le nombre de personnes vulnérables en croissance, le développement des services et soins à domicile et les différents types de logements offerts.

INT – Toujours plus d'inégalité : Pourquoi les écarts de revenus se creusent

Durant les trois décennies précédant le récent ralentissement économique, le fossé entre les salaires s'est creusé et les inégalités de revenus entre les ménages ont augmenté dans une vaste majorité des pays de l'OCDE. Ce document de l'OCDE analyse les principales forces sous-jacentes à l'origine de ces évolutions. Il analyse dans quelle mesure la mondialisation de l'économie, le progrès technologique privilégiant les qualifications, et les réformes institutionnelles et réglementaires ont eu un impact sur la répartition des revenus.

Le rapport examine également dans quelle mesure l'évolution de la formation et de la composition des ménages a modifié les revenus des ménages et l'inégalité des revenus. Il offre un aperçu sur la manière dont les systèmes d'imposition et d'indemnisation ont changé leur processus de redistribution des revenus des ménages. Enfin, le rapport met en évidence quelles seraient les politiques les plus prometteuses pour remédier à une hausse des inégalités et comment le dosage des politiques peut être adapté lorsque les budgets publics sont mis à rude épreuve.

Préparé par la *Direction de la recherche, de l'évaluation et de la statistique*

Pour nous faire parvenir vos commentaires et suggestions ou pour consulter les archives de la veille stratégique, [Écrivez-nous](#)

Si vous ne désirez plus recevoir par courriel le bulletin de veille stratégique, [Cliquez ici](#)